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COMPENDIO DE ORTOGRAFIA.

PARTE CUARTA.

1. O-ué es Ortogrrafía?La parte de Gramática que enseña á es­cribir correctamente.2. En cuántas partes se divide?En dos: La primera trata del uso de las letras.La segunda del uso de los signos orto­gráficos.
ARTIGOLO PRIMERO.

D e l  u s o  de la s  le tra s.3, Donde debemos escribir letra mayúscula?En principio de escrito, título, capítulo d párrafo.
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2. “ Después de punto final.3 . “ En los nombres propios; es decir, en los de personas, pueblos, ríos, reinos, montes etc.4 . ® En tos de dignidades y cargos ho­noríficos: como Sacerdote, Alcalde, Gober­nador.5 . ** En los Iralamienlos: como Y . E .,  V . S ., V .6. ” En principio de verso.4. (Xué letras pueden equivocarse en el sonido?La B , con la Y . consonante.La C , con la Z y con la S .La G. en las vocales E , 1. con la J .La Ll, con la Y consonante.
Reg-las de la B.5. Cuando debemos escribir con B?1 . ° Antes de las consonantes L  y R , para escribir blasón, cobranza.2. ” Los pretéritos imperfectos de indi­cativo de la primera conjugación, esto es, los verbos terminados en ha, bas, hamos, 

bais, han, derivados del infinitivo a r: como 
daba, enseñabas, formábamos, guardábais, 
honraban.



— 5—3 .“ El mismo tiempo del verbo ir de la tercera conjugación; como tba, ibas, íba­
mos, ibais, iban. , . , , ,Los liempos y  derivados de los yer­bos Aa&er, caber, saber, escribir, subir y
percibir. . . »5 .“ Las silabas ab, ob, sub, como ab­
negar, observar, subyugar.

R e g la s  de la  G .6. Cuantas pronunciaciones tiene la C?Dos: Una fuerte como la K , cuando hiere á las vocales A , O , U , como cusa, 
coche, cuna: y otra suave con la E , I como censo, cisma: teniondo pie- sénte en este caso, las reglas siguientes:1 . * Se escribe con C , los plurales cu­yos singulares terminen en Z, como de i’aiz,
raíces, de luz, luces.2 .  ̂ Los verbos terminados en cer, co­mo nacer, pertenecer y otros con sus den-3 . “ Los nombres acabados en cion, comb 
nación consideración.



R eg -las de la  G -.7. Cuantos sonidos tiene la G?Dos: Uno fuerte cuando antecede á las vocales E , I, como gefe ginete Otro suave con la A , O , ü , como ga­
ceta, algodón gula: y para que también lo sea coa la E y la I, se lo interpone la ü
tarmGuando es necesario que en la sílabas
S e ^ h  *í-’ ' puntossobre ella llamados diéresis; como antigüe­
dad, argüir.
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R e g la s  de la  H .8. Donde se escribe H?fli a ' I palabras que principian conel diptongo ue, como huevo, hueso, huerta 1 amblen se pondrá en las ;que em­piecen con el digtongo /c,como hierro, hielo.
c J ú  palabras que la vulgaridad suele pionunciar con fuerza gutural de­biendo ser sin ella; como hito hablar % no como algunos dicen j i lo , jab la r. ' ^



4 . ® Los nombres honor, horror, herma~ 
no, hijo, hora, honra, habilidad, homenage, 
hombre, y otras con sus derivados.5 . ® Los tiempos de los verbos haber, 
habitar, hablar, hacer y  heredar, conser­vándolas cuando esten precedidas de la sí­laba des, como deshacer, desheredar, desho­
nor, deshonrar.

R e g l a s  d e  la  J .9. Qué se debe escribir con J?Los nombres Jesús, Jerusalen, Jeremías, 
Jericó, Jezabel, y otras que las traen de su origen: y los derivados de los nombres terminados en ja ,  ó en jo , como do aveja, 
avejita, de \ ie p , vejeces.

R e g la s  de la  L l .10. Qué palabras se deben escribir con Ll?Las palabras que concluyan en illa  ó ülo: como golilla, ladrillo.2.® Los tiempos de los verbos cuyos in­finitivos terminan en llar, como de callar, 
callo, de hallar, hallo-, exeptos los verbos 
ensayar y apoyar, que debe ser con Y  con­sonante.
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R e g la s  de la  M .11. Cuando usaremos M en lug:ar de N?En las sílabas inversas, antes de las con­sonantes 13, P , y N, como miembro, imperio, 
alumno.

R e g la s  de la  Q .12. Donde se escribe la O.?Solamente en las silabas que, qui, debién­dose poner la ü intermedio, pero sin sonar como quema, quina.

R e g la s  de la  R .13. Qué me decís de la R?Que para tonar fuerte, se pondrán dos; como parra-, torre, tarro.Exeptúase de esta regla, los cuatro ca­sos signientes en que solo se pone una.. 1.® Cuando principia con ella la pala­bra: como rosa, rabia, ruta.2 . “ Cuando sigue á las consonantes L , N, S y X , como mairoiar, sonrisa, Israel, 
eoo-regente.3 . ” Cuando es primera letra de la se­gunda parle de una palabra compuesta:



— 9 -como cariredondo, guemaropa, Yillaraso.4 .“ Cuando sigue á las sílabas pre, pro^ 
áb, oh. suh\ como prerogativa, prorumpir^ 
abrogar, obreccion, subreccton.Cuando se presentadoble al fin del renglón, se pone una al final del que se eslá escribien­do, yolra el principio del siguiente: así fier­
ra .

R eg-las de la  S .14. Cuando se debe escribir S?En las palabras que terminan en arse, 
erse, irse, osa oso: como amarse, caerse, 
dormirse, hermosa, gracioso.Por regla general, los plurales han de terminar en S y nunca en Z.
R e g la s  de la  V  co n so n an te .15. Oiué se ha de escribir con V  con­sonante?1“. Los derivados de los verbos volar, 
volcar, volver, vestir, vivir, y convidar.2.® Los presentes de indicativo, im­perativo y  subjuntivo del verbo ir ,  de la tercera conjugación, como voy, va, vas, 
vamos, vais, van, vé, vaya, vayas, vaya­
mos, vayais, vayan.

à1



— 10—3." Después de la D , cemu adìier- 
tu' Los nombres terminados en ave, 
avo, Uva, tivo: corno nave, octavo, comi­
tiva, relativo.5 ° Las palabras vale, vedo, vida, vo­
to, vulgo, y otras que demostrarán el uso.

R e g la s  d e  la  X .16. Donde se escribirá X?En la sílaba inversa ea:, cuando la siga las consonantes H y P, ó la sílaba tra: co­mo exhalar, experto, extrangero, y en las palabras en que debe sonar como L i o  G  S , como máxima, exàmen, axioma, ex­
horto.

R e g l a s  de la  Y  o o n so n aate .17. Gué se debe escribir con Y conso­nante?Los verbos ensaxjar. apoyar, yacer, en sus tiempos, y derivados, y las palabras 
yo , ya, yugo, yesca, sayal, y  otras que enseñará el uso.También se usa por conjugación, que es cuando está sola formando palabra.
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R e g la s  de la Z .18. Donde se escribirá Z?1 . ® los nombres terminados en ansa, 

zar, azon, erza: como esperanza, esfor­
za r, corazón, fuerza.2 . ® Los nombres zona, zenit, zodiaco, zi- 
zana, Zacarias, Zoa.3 . ® Las primeras personas del singulardel presente de indicativo de los verbos*.^i^ de la segunda conjugación acabados en 
cér. como de conocer, conozco, de apetecer, 
apetezco.4 ® Las terminaciones de ios apellidos formados de nombres propios personales, conocidos por patronímicos, como González de Gonzalo, Ramírez de Ram iro, Benitez de 
Benito, Bermudez de Bermudo.

ARTÍGUIcO SEGUNDO.

D e l  u so  de lo s  s ig n o s  
o r to g rá fico s .19. (Xué son signos ortográficos?Ciertas figuras que usamos en la escri­tura, para expresar los afectos del ánimo.

Á



— 12—20. Cuales son estos signes? Los siguientes:Acento.Guión.Coma.Lunto y coma.Dos puntos.Punto final.Interrogación Admiración.ParéntesisComillas.Puntos supensivos.Rayas de separación.Llamadas.

?
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(íi) (s)
R e g ’la s  d e l A c e n to .21. Donde debe ponerse acento?Donde ensenan las reglas siguientes: i  Las vocales cuando estén solas for­mando palabras. ,2 .  ̂ Los pronombres persolales tu, él,

m i, t i , s i , .  , , u3 . * Los tiempos dé, y  sé, de los verbos
dar y saber. .4 . “ E l relativo qué cuando es inter­rogativo ó admirativo.5 . *̂ Cuando á la terminación aguda de un verbo le siga un pronombre: como 
yanóle.



— 13—6 /  Los esdrújulos, que son las pala­bras que tienen aguda su antepenúltima sí­laba: como lámina, aritmética.7.* Las palabras que tienen diferentes significados, se acentuará en el lugar donde cargue la pronunciación: como cáwtora, can- 
tára, cantará.8 * Las palabras acabadas en vocal agu­da: como café alelí vericú.9 . “ Las terminadas en ia , ie , io\ como 
manió,, re fr íe , amorío, para distinguirlo de cuando sean diptongos.10. “ Las terminadas en consonante si tienen aguda su penúltima sílaba como dáhl, 
m ártir, fá cil, órden, conservándolos tam­bién en sus plurales: exepto caráter, que pasa á la sílaba inmediata en su plural 
caractères.

R e g la s  d e l Gruion.22. Para que sirve el guión?Para dividir las palabras al fin del ren­glón cuando no caben enteras en él.23. Como se hace esta division?Por el intermedio de sílaba á sílaba asi 
c a s a , cor-reo, d ié -r e s is , cons-trm-cion.
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R e g ’la s  d e la  G o m a .24. Donde pondremos coma?Después de cada palabra de una misma especie, cuando están continuadas en la oración: pero no en la penúltima, si en­tre esta y la última, hay co-njuncion: v g. 
Juan , Antonio, Francisco y Diego, fueron a
pasear. , ,Tambiien debe ponerse después del nom­bre á quien se dirige la palabra, si se ha­lla al principio de la oración, antes y des­pués si está enmedio; y antes si está al fin.

R e g la s  d el p u n to  y  com a.25. Cuando se usará del punto y coma?A l fin de cada proposición de las que comprendan distintos sentidos; y antes de las conjunciones adversativas que modifican o se opcnen al período anterior, las cuales son: pero, mas, aunque, sin embargo, bien 
que, no obstante.

R e g la s  de lo s  d o s p u n to s.26. Cuando se usarán los dos puntos?Después de toda oración que forme sen­tido perfecio, aunque esté ligado con otra que la siga.



— 15—Y  también antes de las palabras ó texto que se quiere citar.
R eg-las d el p u n to  fin al.2T Cuando se pone punto final?Cuando está concluida la oración, ó lo que tenemos que decir sobre un particular.

R e g l a s  de la  in te r r o g a c ió n .28 Donde se pone interros^acion?Al fin de todo escrito que represente una pregunta; poniéndola inversa, si se quiere, en el principio.
R e g la s  de la  A d m ir a c ió n .29 Donde debemos poner admiración?Al fiin de la oración que demuestre nos llama la atención.Cuando esta oración es larga, se pone in­versa al principio.
Donde mas se usa es en las interjecciones. 

R e g l a s  d el P a r é n te s is .30. De qué sirve el paréntesis?Para indicar que la frase iucluida en el, forma una oración separada, aunque rela­tiva al texto, la cual si se le suprime, no perjudica en nada á la oración principal.



— 16—También se usa separarlas con comas, cuando consta de pocas palabras, dándole el nombre de entrecomado.
R e g -la s  d e  la s  co m illa s.31. Guando usaremos de las comillas?Al principio y íin de las palabras ú ora­ciones que se copian de otro escrito, obia ó locución, poniéndolas al principio de cada renglón que ocupe la  copia, cuando es larga.

R e g la s
d e lo s p u n tos su sp e n siv o s.32. Para que sirven los puntos suspensivos?Para dar á entender se omiten ciertas palabras por prudencia, recato, respeto, ú otro efecto.

R e g la s
d e la s  R a y a s  de se p a ra ció n ,33. Donde se ponen las rayas de separación?En los escritos interloculorios para adver­tir cuando hablan distintas personas; y en las copias para separar los párrafos y (Irmas.

R e g la s  de la s  lla m a d a s.34. Para qué sirven las llamadas?Para advertir el sitio donde hay algunas notas para apoyar ó aclarar lo dicho.
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